

Zeitschrift: Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Herausgeber: Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Band: 3 (1906-1913)

Heft: 5

Rubrik: Faits divers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 05.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M. Hans NÆGELI-ÅKERBLOM présente une reproduction de la médaille commémorative frappée par le pape Grégoire XIII en souvenir de la Saint-Barthélemy.

Faits divers.

Durant l'année qui vient de s'écouler, la Société a publié :

Au mois de novembre 1909, la 4^{me} livraison du tome III du *Bulletin*, datée de juin 1909.

Au mois de janvier 1910, la 2^{me} et dernière livraison du tome XXXI (nouv. série, t. XI) des *Mémoires et documents*, contenant les mémoires suivants :

Gaspard Favre et sa donation aux fugitifs (1556), un épisode de l'opposition à Calvin dans Genève, par M. Édouard FAYRE.

Note sur l'indiction, l'épacte et le concurrent dans les chartes du diocèse de Genève au XII^{me} siècle (1078-1206), par M. Édouard-L. BURNET.

En cours de publication :

Le tome III des *Registres du Conseil de Genève*.

La Seigneurie de Genève et la Maison de Savoie, de 1559 à 1603. 1^{re} partie : Le règne d'Emmanuel-Philibert (1559-1580), par M. Lucien CRAMER. Ce mémoire paraîtra hors série.

Au mois d'avril 1910 a paru le tome I^{er} de l'ouvrage publié par M. Édouard CHAPUISAT sous le titre de : *La Municipalité de Genève pendant la domination française ; extraits de ses registres et de sa correspondance (1798-1814), avec une introduction et des notes* (Genève et Paris, 1910, gr. in-8, CLXIV-360 p., avec pl. et fig.). Le tome II et dernier est en cours d'impression. Cette publication, exécutée aux frais de la Ville de Genève, est subventionnée par la Société et faite sous ses auspices ; ses membres bénéficient d'une réduction de 50 % sur le prix de vente.

Le Comité a décidé de préparer, en vue de la célébration du centenaire de la Restauration de la République de Genève et de son entrée dans la Confédération Suisse (1813-1815), la publication d'un recueil de documents relatifs à ces événements. Des

recherches seront entreprises dans ce but dans les dépôts d'archives officiels de la Suisse et de l'étranger; il sera fait appel également aux propriétaires d'archives privées.

En outre, le Comité a adressé au Conseil d'État, en date du 24 mai 1910, une lettre dans laquelle il lui suggérait l'idée de susciter, pour la même occasion, une publication de circonstance, destinée à faire connaître, sous une forme accessible au plus grand nombre, l'histoire des relations de Genève avec la Suisse, et à mettre en lumière particulièrement le rôle de Genève, au point de vue suisse, au cours du XIX^{me} siècle. Dans la même lettre, le Comité a préconisé la préparation d'une exposition rétrospective de documents et d'objets relatifs aux événements qui seront commémorés.

La Société est entrée en échange de publications avec la Société des Antiquaires de Normandie, à Caen.

Dans sa séance du 11 novembre 1909, la Société a décidé, sur la proposition du Comité, de remettre en dépôt aux Archives d'État les deux premiers volumes des « Analyses des actes rédigés en latin et reçus par les notaires de Genève de 1373 à 1535, d'après les registres des minutes conservés aux Archives d'État, faites pour M. Henri Bordier par lui-même et par M. Louis Dufour-Vernes ».

Ces deux volumes avaient été acquis en 1888 par un certain nombre de personnes, en même temps que la 2^{me} série des « Analyses » (1535-1700), et déposés par elles dans la bibliothèque de la Société, à la condition qu'ils seraient consultés sur place. Dès lors, M. Dufour-Vernes avait continué et achevé ce travail, — qui comprend six volumes, — pour le compte des Archives d'État. La décision prise a pour but de remédier à l'inconvénient qui serait résulté du partage de ce répertoire en deux parties déposées dans des locaux différents, et par conséquent d'en faciliter la consultation; elle a consacré un état de fait, l'établissement de la table des matières par M. Dufour-Vernes ayant nécessité depuis assez longtemps déjà le dépôt des deux premiers volumes aux Archives d'État.

Les souscripteurs-propriétaires avaient été avisés par circulaire

de la proposition du Comité et convoqués à la séance de la Société du 11 novembre 1909. Ils n'ont fait aucune opposition à cette proposition.

Le dépôt aux Archives d'État a été fait « provisoirement et à bien plaisir, et à la condition que la série entière des « Analyses » soit donnée en communication, sur leur demande, aux membres de la Société d'histoire, pendant les heures d'ouverture des Archives ».

En janvier 1910, la Société a quitté le local qu'elle occupait depuis 1894 à la rue de l'Évêché, n° 1 (premier étage), pour s'installer à la rue Calvin, n° 12 (premier étage), dans un appartement plus spacieux et plus commode. A cette occasion, le classement matériel des livres de la bibliothèque a été modifié et simplifié ; ils ont été répartis en trois divisions, la première comprenant les ouvrages d'intérêt général et ceux qui concernent l'histoire des pays étrangers, la deuxième les ouvrages relatifs à la Suisse (sauf Genève), et la troisième les ouvrages relatifs à Genève. Dans chacune de ces divisions, les publications périodiques ont été groupées à part. Par décision du Comité, un certain nombre d'ouvrages qui n'avaient pas d'utilité pour la Société ont été retirés de la bibliothèque ; parmi ceux-ci, quelques-uns ont été vendus.

En même temps, un inventaire complet des publications de la Société a été dressé.

Les 28 et 29 mai 1910, la Société a fait une excursion à Vienne en Dauphiné, Lyon, Grenoble et Vizille.
